

tes: Des maladresses regrettables, soit! que nous avons tort de fournir, je le veux bien!

Mais la cause foncière, c'est le fond même de la nature des deux ennemis: l'hérésie en face de l'orthodoxie.

## LETTRE DE MGR PROVENCHER A MGR LARTIGUE

Rivière-Rouge, 22 juin 1827.

Monseigneur,

J'ai reçu votre lettre par M. Boucher le 19 juin. Le gouverneur est arrivé ici le cinq et est reparti le douze pour York Factory. Vous savez qu'il doit encore hiverner à Montréal. Ce gentilhomme m'a beaucoup parlé de Votre Grandeur, ainsi que de Monseigneur de Québec. Il paraît très satisfait de la manière polie, avec laquelle il a été traité. Il m'a fait de grands éloges du clergé, me disant qu'il est très régulier, exemplaire et édifiant. Il a trouvé la société de Montréal fort agréable, mais il dit qu'on y vit trop bien et que bon nombre de ceux, qui font grande figure, sont souvent endettés au delà de ce qu'ils possèdent. Beaucoup de réunions, de concerts, etc., entraînent de grandes dépenses.

J'ai reçu le 22 décembre les lettres de Monseigneur de Québec, par lesquelles il renouvelle mes pouvoirs, en m'en communiquant de nouveaux. Je lui en ai accusé réception par une lettre du mois de mars, dans laquelle je fais plusieurs observations sur ces pouvoirs... Je suis encore plus embarrassé pour Pembina qui est du diocèse de Monseigneur Dubourg, dont je suis le grand vicaire, sans connaître ses pouvoirs...

Je me réjouis bien que Votre Grandeur soit propriétaire d'un si bel établissement à Saint-Jacques. Je vois que la Providence vous a servi bien généreusement. J'espère que les décisions de Rome vont achever d'éteindre le feu qui semble un peu amorti...

Le nouvel arrangement pour le Haut-Canada m'ôte tout pouvoir sur ce district: ce qui fait que je n'autorise M. Destroismaisons qu'à baptiser au Sault-Ste-Marie; d'ailleurs ce monsieur n'apporte rien pour dire la messe en chemin. Le calice, que M. Dumoulin a descendu, est à Détroit, m'a dit M. Boucher. Il appartient à la mission.

J'ai reçu une lettre de Monseigneur de Fussala qui me promet d'étendre sa sollicitude jusque sur la Rivière-Rouge, si la Providence le place sur le siège de Québec... Il paraît bien porté pour la construction du nouveau collège de Nicolet, qui sera une bâtisse immense. Ce sera l'oeuvre du clergé. Si on avait commencé plus tôt à avoir ce zèle, l'éducation serait plus répandue, le clergé plus nombreux, etc., mais enfin tout va bien de ce côté-là à présent.

J'ai un écolier qui pourrait finir dans deux ans; il pense à l'état ecclésiastique, mais il pourrait bien encore m'échapper. Je me propose